
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

＜朝礼の話＞  

先月、３年生と一緒に修学旅行に行ってきました。多少雨にも降られましたが３日間楽

しい一時を過ごし、東京駅から山手線に乗って池袋に向かう電車の中で立っていたところ、

女子生徒が立っていた前の席が空いたので、先生に「どうぞ座ってください。」と声をか

けてくれました。私は、「そんなに歳とってないから大丈夫。」と思わず見栄を張ってしま

いました。でも、そんな風に声をかけてくれる気持ちがうれしかったし、やさしさにふれ

ることができました。２日目の金閣寺に向かうバスの中でも、他校生でしたがお年寄りに

席を譲っている場面に出会いました。当たり前と思いながらも偉いなと感心しました。 

さて、皆さんは「江戸しぐさ」という言葉を聞いたことはありますか。例えば、「こぶ

し腰浮かせしぐさ」というのがあります。これは、もともとは渡し舟に先客として座って

いる何人かが、後から乗ってきた客のために、先に座っている人たちが阿吽の呼吸で一人

一人がこぶし一個分席をつめて、あとから来た乗客に席を作る動作をいいます。今で言え

ば、電車やバスの座席で言い換えることができます。また、「肩引きしぐさ」というのが

あって、狭い道路で対向者とすれちがうときに、道路中央側の肩を引けば相手とぶつかる

こともなくすれちがうことができます。そのとき、お互いが軽く会釈し、軽く微笑めば、

狭い道路も気持ちよく通行でき、トラブル防止にもなります。相手を思いやる優しさと、

ちょっとした譲り合いの心があれば誰でもできるしぐさです。 

このように「江戸しぐさ」とは、江戸時代の町民の「公衆マナー」であり、かつ「コミ

ュニケーション・スキル」とでも言うべきものでした。狭い江戸の町で「江戸っ子」とい

われていた町民が使っていた世間との付き合い方や他人との関わり方などの所作全般を言

います。この「江戸しぐさ」の根底には、日本特有の「相手を思いやる心」を形にしたも

のと言えます。 

これは、「お金や物よりも人間を大切にする」、「皆が仲良く平和に暮らせるためにはど

うしたらよいか」、「差別なく皆が共生するためにはどうしたらよいか」という江戸時代の

日本人特有の思想に裏づけされています。 

この「江戸しぐさ」は、公衆マナーですから法律のように「何々をしてはならない」と

いうようなものではありませんし、罰則があるわけでもありません。 

「江戸しぐさ」は、相手も自分も、そして世間全体も、人間関係がよくなるとか、共生す

るとか、平和になるなどメリットは多いのです。 

皆さんも、この「江戸しぐさ」の精神をもって、人と接することができるようになるこ

とを期待しています。 

 日ごとに秋の色が濃くなってきました。生徒の皆さんにとって「秋」と言えば、何を

連想するでしょうか。「食欲の秋」「文化の秋」「読書の秋」「スポーツの秋」でしょう

か。スーパーの店頭には、今年の新米が並び出しました。農家の人たちにとっては、

「実りの秋」です。今までの努力が収穫という形で報われる大切な季節です。 

開進第四中学校だより 

校 長 児島 泰彦  
～開拓・発展・完成～ 
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【修学旅行「支えてもらうことの大切さ」】（生徒実行委員長：３年 B組女子） 

 私がこの修学旅行で一番学んだことは、人に支えてもらうことの大切さです。私は行動班の班長でし

た。初日は計画通りに行動できましたが、二日目、見学が終わり、ホテルに戻ろうとした時、帰る道を

間違えてしまいました。帰らなければならない時間は、どんどん迫り、焦りと不安でパニックになって

いました。しかし、班員は、電車の時刻表を確認し、運賃を計算し、班長の私に「大丈夫だよ」と声を

かけてくれました。班で協力し合い、無事にホテルに着きましたが、一番遅い到着になってしまいまし

た。班員に申し訳ない気持ちでいっぱいで涙が出そうになりました。私が班員にあやまると「気にしな

くていいよ」と、笑顔で答えてくれました。その時、この班の班長ができて良かったと強く思いました。

私は、今回の修学旅行で、班長としても実行委員長としても、たくさんの人に支えられ、助けてもらい

ました。失敗も多くありましたが、何より全員が団結し、良い方向へ進むことができたのが、一番の成

長だと思います。この経験を活かし、今後、自分を支えてくれた人たちへの感謝を忘れず、その信用を

裏切らないような責任ある行動をしていきたいと思います。そして、「この人を支えていきたい」と思

われるようなリーダーになれるように努力していきたいと思います。 

 

 

 

 

 

 

 
【連合陸上】（担当：上田 尊） 

 ９月２１日（金）駒沢競技場で雨の中、練馬区中学校生徒総合体育大会連合陸上競技大会が行われま

した。１年生男子６名・女子８名、２年生男子１１名・女子８名、３年生男子８名・女子５名が出場し

ました。陸上部以外にも、運動会等で活躍している生徒が選出され、短い期間でしたが、毎朝の練習を

重ね本番に挑みました。それぞれが活躍し、昨年の総合６位を上回る、男子３位・女子４位の総合順位

３位でした。 

 

 

 

 

 

 
 

部活動の大会等の結果 
【バドミントン部】 

 第 71回 練馬区民体育大会 バドミントン競技会 
２部男子シングルス ベスト 8  ２年男子 
２部男子ダブルス  ベスト 16  ２年男子ペア ３組２部男子ダブルス  ベスト 16  
２部女子シングルス ベスト 16  ２年女子 
２部女子ダブルス  ベスト 8   ２年女子ペア 

   第 56回 練馬区中学校生徒総合体育大会  バドミントン男子団体 第３位（ブロック出場） 
                       バドミントン女子団体 第５位（ブロック出場） 
【野球部】 
   第 56回 練馬区中学校生徒総合体育大会  野 球         第３位 
【陸 上】 
   第 56回 練馬区中学校生徒総合体育大会  陸上競技   男子    第３位 
                              女子    第４位 
                              総合    第３位 
【剣道部】 
   第 56回 練馬区中学校生徒総合体育大会  剣道女子団体      第３位 

 


